

が将来どうなるかわからない、経済そのものが萎縮するのであるから、國の公債発行といふものによっても、經濟はますます悪化する。したがつて特例的な措置を特別措置法といふ形でもつて法案にまとめざるを得なかつたのです。

す

○門司委員 私はこれはやれると思う。金をお出しになるのは同じことでしょう。別に大蔵省のお金が色がついているわけでも何でもない。国家予算の総ワクの中で操作されるのですから、これはたばこ消費税であろうとなかろうと私は何も関係はないと思う。どうしてもいまの答弁だけでは私は納得するわけにいかない。たばこの本数によって配付するというのなら、それから来年度これをたばこ消費税に回すのなら、ことし回しておいてもらえば、地方の自治体はそれだけ安心感が強くなるということです。私が大蔵省を考えてもする場合においても、あるいは来年度の財政状態を推測する場合においても、地方の自治体はやるくなることは事実です。かりに来年度の予算を策定する場合は、國の予算と違つて、地方の自治体の予算といふのは國の出方によつて左右されてしまうことは御存じのとおりであります。だからできらうたいのは、國の予算と違つて、地方の自治体の予算といふのは國の出方によつて左右されてしまうことは、こうしてあげたけれども来年はどうなるかわからぬぞといふようなやり方は、これは全く地方の行政を考えていない。ただ大蔵省の財政だけ、いわゆる國の財政だけ考えて、そしてその上で地方は御都合主義でどんなにでもやれるのだということでは、ほんとうの地方行政は財政的に確立するわけにいかない。總理大臣自身本会議でも、地方の財政は非常に大事だと言われている。地方財政が大事なら、どうして安心感を与えないかとということです。多い少ないは別にして、安心感を与えるということが私は親切なやり方だと思う。地方財政を大蔵省は一体どうお考えになつておりますか。これはあなたに聞いたつてむずかしいかもしれない、これは大蔵大臣に聞くことかもしれないが、もう少し私は親切であつてしかるべきだと思う。そうしなければ地方は――あなたの方のほうでは、国は一つですけれども、地方は、市町村が少なくなつたといつても四千近くある、都道府県だけでも四十六ある。これはおの

おの性格を異にしておる、財政状態を異にしておる。したがつてそこに及ぼす影響というものは、心理的にも実際的にも非常に大きなものであります。それぞれの自治体が心配しておる。大蔵省は国たてまえからだけものを考えて、地方の自治体の実態についてものを考えないき方だと私は思う。だからこの問題は、いまのような御答弁だけでは私は納得するわけにいかない。これは自治省はどう考えますか。大蔵省のそういう答弁でよろしいのですか。やれるときはやる、やれないときはやらないのだという御都合主義で地方の自治体の財政運営ができる、あるいは見通しが立つて健全にやっていける、一体こういう見方で自治省はよいのだというお考えですか。

いと想いますことは、ことしの財政の中で特別措置をどうしてもしなければならない、というよりも、財政が非常に窮屈になつておるということ、これについて、例の起債をかなりあやされておるようですが、これはどういうことですか。千二百億余りの起債を特別にふやせばそれでよろしい、というお考えですか。国と地方との財政の関係からいえば、まだ地方は非常に窮屈だ。千二百億もらつてみたところでどうにもならない。去年度、四十年度の国の財政の予算と地方の財政計画との開きは、もっと詰まつておつたはずである。ことしはそれがやや開いて、一千億余り開いておる。ところが逆に、ことしは早く地方に仕事をできるよう、何か財政支出を早くするということになつてくると、地方自治体はそれに見合ひただけの財政といふか財源がなければならぬ。国のはうは七千三百億の借金をして積極的に仕事をしようという、いわゆる景気の回復策をはかられるような行き方をしておる。その反面、地方財政計画のほうでは一千億余りも去年と開きを持つておると、いうことは、どう考へても納得がいかないのです。これは自治省はどうしてつじつまと合わせるつもりですか。

○柴田(謹)政府委員 お話しのようくに本年度の財政計画の伸び率、その結果の財政規模が国と地方と聞いておることは御指摘のとおりでございます。しかしこれは中身を洗つてまいりますと、社会保障関係の経費でござりますとかあるいは災害復旧関係の経費でござりますとか、あるいは国の公債費の著増、あるいはその他の国にしかない経費の増加が相当あるわけでございまして、さようなものを除いてまいりますと、この差は非常に接近してまいります。しかし、だからといって地方財政がこれでいいと決して申し上げておるわけではありませんので、地方財政はきわめて苦しいとは思います。思いますが、しかし、國も減税をし、しかも国債を発行して景気を浮揚していくために努力しようというときでございます。地方団体といたしましてもそれで用心した態

勢はある程度とつていかなければなりません。そ
の結果、起債市場等の状況をいろいろ考えてまい
りますと、一般会計の地方債の額といたしまして
はこの程度でやつていくよりほかにしようがない
のじやないか、あまりこれがふえてまいります
と、かえってふえるのは政府資金でございませんで
公募債がふえてまいる、公募債がふえてまいると
いうことは、昨年度と違いまして起債市場の状況
が変わってまいっておりますので、そこに消化の
問題がさらに大きくなってくる、こういうようなこ
とを彼此勘案いたしますと、このような本年度組
みましたような地方財政計画で必要な事業をやつ
ていくという態勢をとつていかざるを得ない、か
ようなことを特に考えておるわけでございます。
私どもいたしましては、地方債をそつべたん
こんとふやすことは考えておりません。地方財政
の問題もございまし、地方債の適用といふこと
を考えますと、いろいろ議論もございますけれど
も、なるべくは従来からとつております一般財
源の地方債というものは、どちらかと言えば抑制
的にものを考えていくという考え方方は今日でも捨
ててしまつております。したがつて、本年度わ
ざわざ特別事業債という名前をつけましたのは、
それがやはり特別のものだということを明確にし
たいがためござります。

○門司委員 このいまの問題ですけれども、国と
地方との財源、これは国と地方との間の財源配分
ではありますんで、国の予算の中の財源措置と地
方の財政計画の中の財政構成の問題を見てまいり
ますと、これは非常に大きな開きがあるのであり
ます。この開きをどこで少なくしていくかがといふ
ことが一つの大きな課題だと私は思うのです。そ
れに対して今度の特別措置で、どれだけ一体この
法律で穴埋めができるかということになると、私
はほとんどこの穴埋めに使えるようなものはない
のじやないかといふようなことが考えられる。し
かもそれはことし限りである。来年度からはどう
なるかわからぬ。中の一部分がたばこ消費税に切
りかえられるかもしれないといふような状態、こ

それで一体よろしいかどうかということです。そういうことを言いますのは、御承知のように、何度も申し上げておりますように、国の財政というのではなくて税財源で大体まかなわれておる。ことはほとんどやはり八〇%、厳密には七八%ぐらいあるだらう。それを地方では非常に少ない、せいぜい三八%内外ぐらいしか持つておらない。あとは起債でやつてこうというのです。

それからもう一つ。大蔵大臣が見えたから、大蔵大臣にも聞いておいていただきたいのだけれども、國が借金をした、借金をしたとおっしゃるけれども、國の借金高というのはことしの七千三百億が大きいのであって、今までの累積された借金というのはそうない。したがつて、ことしの國の借金に対する支払いの総額は四百八十八億ですよ。地方は少なくとも一千四百億をこえているのです。約一千億近くこの借金に対する元利払いの差額を持つておる。そういうことで、國が借金をしているからといって、何かこれは大蔵大臣もそれこそ盛んにやかましいことを言って、財政が苦しいのだということをおっしゃるけれども、地方のほうがよほど苦しい。地方の借金の累積されたものは、大体一兆二、三千億あるいは一兆五千億になるかもしれない。こういうばかばかしい数字のときに、私はいまのような答弁で満足するわけにはまいりません。

それから次に聞きたいのは、ことしの地方財政計画の中で、政府当局で最も自慢をされておりまする、いわゆるこの超過負担を減らしたということが盛んに言われておりますので、一体ほんとうにどれだけ減っているか、その辺を少し一つ一つについて聞いてみたいと思いますが、いま大蔵大臣が見えましたので、ひとつ大蔵大臣に対する御質問を先にやつていただいて、あとで私の質問をいたします。

○岡崎委員長 この際、大蔵大臣から発言を求めておりますので、これを許します。福田大蔵大臣。

○福田(赳)国務大臣 さきに本院におきまして議

決された地方税法の一部を改正する法律案に対する附帯決議にあります「本法案の修正によって生ずる減収額については、政府の責任において完全に補てんすること。」という事情は、私もよく承知しておりますところであります。

すでに私は、この問題について誠意を持って処置すると所信を申し述べておるところであります。が、ここに重ねて、財源につきましては実質的に地方財政の負担とならない方法で処理する所有であることを申し述べます。

○岡崎委員長 細谷君。

○細谷委員 大蔵大臣に御質問いたしたいのであります。が、ただいまの大蔵大臣の発言中、実質的に地方財政の負担とならない方法とは何か。全額国庫の負担により補てんすべきで、この場合の補てんの方法は一般財源の補てんによるものと思うが、どうか。

第一は、補てん額は初年度五十二億円、平年度五十七億円であつて、昭和四十一年度ばかりでなく、昭和四十二年度以降においても考慮すべきものであると思うが、どうか。

三、補てん額の配分にあたっては、交付団体、不交付団体の区別はすべきでないと思うが、どうか。

四、補てんの時期はいつか。

以上について大蔵大臣の明快な御答弁をいただきたいと思います。

○福田(赳)國務大臣 補てんを一般財源とするかどうかという問題につきましては、一般財源で処理する、こういう考え方であります。

それから第二に、金額はというのですが、だだいまお話しのようないふうに私も了承をいたしておるわけであります。

それから第三の補てん額の配分につきましては、交付団体、不交付団体の区別はいたさない、かのように考えております。

第四の補てんの時期につきましては、これは法律あるいは予算を要するというようなことではありますれば、そういう方法と相なるという場合にお

きましては、次期の国会において処理する。これらお最後に、昭和四十二年度以降につきましては、修正の趣旨にのつとりまして、自主財源の増強によって処理するよう努めをいたす考え方であります。

以上、お答えいたします。

○細谷委員 ただいまの大蔵大臣の答弁について、私は、私どもは今国会でぜひという主張でありますけれども、大蔵大臣の誠意の点はわかりましたので、了承いたしたいと思います。

次に、もう一点御質問したいのであります。今度の場合には特別事業債に振りかえられた公共事業費等の地方負担分にかかる元利償還金については、国の責任において処置する必要があると考えまして、当委員会においてもその趣旨の附帯決議を行なうよう申し合わせがでておるのであります。この点につきまして大蔵大臣の所見を承っておきたいと思います。

○福田(赳)国務大臣 ただいまの点につきましては、御意見のとおり処置する考えであります。

○細谷委員 次に、自治大臣に御質問したいのですが、地方団体においては、企業誘致条例を制定いたして、誘致企業に対して地方税法第六条の規定による固定資産税等の減免や税額に見合いう奨励金の交付で、実質的減免を行なっている事例が数多く見受けられるのであります。今日の地方財政窮乏のおりから、誘致企業に対する税の減免措置等について、法律で規定されたもの以外は禁止すべきだと思うのでありますが、いかがでございましょうか。

○永山国務大臣 地方税法第六条の規定に基づく地方税の課税免除または不均一課税は、それが広く住民一般の利益を増進するものである場合に限つて、当該地方団体の財政上支障のない範囲内においてなさるべきものであると考えます。したがいまして、工場等を誘致する場合におきましては、地方税法第六条にいう公益上の事由があると認められる場合においても、地方税の軽減措置に

よらないで、これに相当する財源をもつて道路その他の施設の便用供与を行なう等の方法により、歳出予算の審議を通じて公明かつ有効に論議されることが適当と考えられますので、従来からそのような方針で指導いたしてきたところでござります。しかしながら、個別の地方団体において、地域開発の促進の趣旨から企業誘致に急なるあり、その運用が乱に流れ、行き過ぎの事態も生じている向きもあるので、税の減免または奨励金の交付の措置については、今後さらにその指導に遺憾ないよう積極的につとめてまいりたい所存でございます。

○國體委員長 門田亮君

書がございます。この調査報告書を見てみますと、こういうことになつておるようあります。しかし、大蔵省と文部省のほうにお聞きしておきたいと思います。ここに、私のところに実は全く国町村会から参つておりますいろいろな調査報告書がございます。この調査報告書を見てみますと、結論的に申し上げてまいりますと、たとえば小学校の建築その他についてどういう負担割合になつてゐるかなどと、校舎の場合に大体補助率が、普通統合校舎の場合は二分の一である、あるいは危険校舎の場合については二分の一であるというような形が出ております。ところが実際を見てみますと、二分の一であるべきものが案外そうでない。報告書そのまま読んでみますと、実際の負担といふものは、法令に基づく負担として町村負担が五〇%、国庫補助が五〇%、こう書いてあります。しかし、実際の負担としてというところをみてみると、起債が二九・二%、その他の一般財源が三五・八%、国庫補助は三五%、こうなつてゐる。そうすると、羊頭狗肉ということばもございますが、実際はこの補助額がその補助額の基礎をなしております算定の基礎に誤りがあるのじやないかということが考えられる。実際と沿わないものがあるのじやないか。したがつて、本年度の学校建築に対しまず坪当たり単価は幾らですか。四万円、八千三百円ぐらいに書いてあつたと思うのだが、

○門同委員

○門司委員 いまのお話ですが、私の要求しておられますのは積算の基礎、それをひとつ示してもらいたいと思うのです。そうしませんと、いまのようないい御答弁だけで、鉄筋は上回つて いるのだとなおしやるが、それが一体できるかどうかということです。

校建築の単価が実情を下回っておりますために地方の超過負担を招いておるということをございました。この点は私ども逐年これを改善すべく努力してまいりまして、四十一年度につきましては、数字をもつて申し上げますと、鉄筋は八万二千百円と、いう補助単価になつております。このことは、四十年度の鉄筋の単価平均八万二千円といふ実績を若干上回った数字でございまして、四十一年度からは単価の点につきましては御懸念のようない負担は発生しないものと私どもは考えております。

ただ、木造の場合につきまして、御指摘のようになりますと、五万一千円程度になつております。これが予算面では四万七千円といふことになつておなりまして、木造については若干そういう難点が残つておるという点がございます。この点につきましてはケース・バイ・ケースに何とか負担が軽減されるよう前に予算の範囲内で考量と併せて、きこえております。

なたのほうで補助される面はどの辺までかということです。どういう学校があなたのお考えに

あそこをひどく書きかえてもらつて、実支出額の二分の一なら二分の一、ちょうど学校の先生の給与のようなことにしていただければ私はやれるのではないかと思う。したがつて、文部省としてはほんとうにどのくらいの材料を使って、どのくらいの手間費を払つて、どのくらい設計に費用をかけてやればどういう学校ができるのだという明細な資料をこの際出してもらいたいと思う。そうしませんと、百年一日のように毎年毎年こういう議論をしても、一向にはじめがつかないのです。あなたのはうの御都合で単価がきめられて、自冶省のほうもどうもそのままこれを財政計画の上へ載せてくるといふようなこと、そうして地方では超過負担があつて困るということがしばしば言われておる。きょうはもう時間もあまりございませんので、私はこれ以上の答弁は求めませんが、ひとつできるだけこまかい、あなた方がもし学校を建てられるときすれば四万八千円ができるのだ、材木の値段はこれだけだ、屋根がわらの値段はこれだけだ、手間はこれだけだ、設計はこれだけだといふ基準を示してもらいたい。それによつて議論をしませんと、いつまでしたつてこの議論は尽きないです。あなたのほうにはなにがあるでしょうか、ぜひそれを出してもらいたい。

もう一つ聞いておきたいと思ふことは、あなたのはうで補助される面はどの辺までかということです。どういう学校があなた方のお考えに

○戸澤政府委員

室が三つなら、えられておつてあることですが、財政のことです。これがなかなか基準を明らかに定めの基礎を明確化するため、私はこの問題を解決するので、それから今までのところは幾つかふやさであります、厚生省は、地方制度調査会から、私は間違と、その事務局から、大体これにはほんとに言わない。大体これが、ことになってくるが、ことと考える。それで、それを出るのか、そのため、市町村のほうから出たい。

それでほんとうに学校ができるのだという積算された基礎がもしありますならばこの際示してもらいたい。要するに超過負担を少なくするということ、超過負担をことは二百五十億減らしたといふお話をありますが、これは、小学校の建築費対して一六%なら一六%去年より単価増になつてゐるといふ積算されたものが二百五十億と私は考えておる。それはそれでよろしいと思う。ここでも明らかにしておきたいと思ひますことは、いま申し上げましたように、文部省は小学校の建築費が一坪五万円でできるのだという具体的の基礎数字を示し願いたいと思う。

それからもう一つは、木造について足らないのが
だけれども、ケース・バイ・ケースだということ
になりますと、これは法律のたてまえからいつて
もおかしいですね。法律のたてまえからいくのな
ら、もしそういう御答弁が願えるのなら、実支出
額の二分の一なら二分の一と書いてもらえばケー
ス・バイ・ケースで話がつけられると思う。しか
し法律が、單にあなたのほうできめた単価の二分
の一あるいは三分の一と書いてあって、そろして
ケース・バイ・ケースでいこうということは、実
際問題として無理ぢやないですか。私はこれはそ
う簡単にいがぬと思う。もしそういう意見なら、

なっている学校としてのものかということです。この点もあわせて出しておいていただきたい。なぜそんなことを言うかといいますと、たとえば学校教育に必要な特別教室がどのくらいなければならぬとか、あるいは職員室がどうでなければならないとか、学校教育に必要な数字はあると私は思うのです。それと両方見合って出してもらいませんと、地方で学校を建てます場合に、実際は、学校自体を見てみると、必ずしも文部省の言っているような学校はできない。できないといふことは、結局予算の関係で詰められるところは詰めてしまうというような形になってしまいます。特別教

○戸澤政府委員　国保の事務費につきましては、市町村のほうから非常に実態にそぐわないという

ことで、希望が強いわけでございますが、これは各市町村の事務機構とかやり方、また担当職員の年齢構成等もまちまちでありますので、一がいは標準的な単価というものが出しにくいと思いますが、厚生省で三十八年度に全国的な実態調査を行ないまして、標準的な市町村を相当数とりまして、標準的な事務機構、事務のやり方に対する事務費の単価というものを一応算出したのでござります。それが大体、被保険者一人当たり二百八十八円というような数字が出ております。それをもとにいたしまして予算折衝いたしました結果、新年度は二百五十五円ということになりましたて、前年度当初の二百円に比べますと二割五分の増額になつたわけでござります。二百五十円の事務費で完全にまかなえるとは思いませんけれども、しかし従来の単価に比べますとかなりの増額を見たわけでございまして、市町村によりましてまかなえるところ、まかなえないところ、いろいろあると思いますけれども、標準的な市町村をとつてみますれば、十分ではないけれども、まあ何とかまかなえる程度にはなつたのではないかと、いうふうに考えておる次第でござりますが、もちろんこれは十分ではないということは承知しておりますので、これからもなお一そり努力いたしたいと考えております。

方役人として良心的に許されますか。あてがうも分の権限だけは主張するという考え方か、私は今日の日本の地方財政を非常に窮屈にしている一つの大きな原因だと思う。あなたの方を責めるわけでもない。文部省もそうです。どこでもそうです。財政を十分あってがつておいて、そしてなおかつうまくいかないところを監督する、あるいはあやれこうやれと指図をすることはある程度許されるかもしれない。しかし十分に活動できないような財政状態に置いておいて、自分たちの権限だけは一〇〇%にこれを使っていこうというようなものの考え方、私は誤りだと思うのだが、この点はどうお考えになりますか。これで良心的によるしないというお考えですか。これは人の生命に関する問題です。したがって地方の自治体はこれをおろそかにするわけにはいかないのであります。この問題は、どんなに財政的に窮屈であっても、お金がなくて、いま目の前でこれをどうするかという問題が起つたときに、これを処置しないわけにはいかない。そういう問題は、この国民健康保険だけじゃない。厚生省関係のいろいろな経済関係は、ほとんど全部といつていいほどこういう性格を持つてゐる。その場合に、地方の自治体が、自分のほうはこれだけしか補助金をもらつていなければいけない。厚生省としては、ほんと全部といつていいのです。そのことを一体厚生省はどうお考えになりますか。私はいま国民健康保険の問題だけを出しましてけれども、これだけではない。あなたのほうで要求があれば、私のほうから実際に調査したものを見上げてもよろしい。たとえば生活保護、その他の問題の処置に対するお金にしましても十分なものでないことは、あなたの方のほうが御存じだと思う。厚生省としてはこれでよろしいとお考えですか。あとで大蔵省のほうにも聞きましたが、大蔵省もそれでよろしいということになつてゐるのか、その点をひとつはつきりしておいてもらいたいと思う。

う考えは持つておらないのでございまして、厚生省は非常に補助金行政が多いために、地方公共団体に金をかけている仕事が多いわけでございます。ただいまの国保の事務費等につきまして、かなり改善を見たとは申しますものの、まだ実態にそぐわない。超過負担を地方にかけていることはよく認識しておりますので、今後もできるだけ実態に即するように努力いたしたいと思います。国保をあげてみると、国保全体につきましては、療養費等について一千億以上の国庫支出等をいたしておりますわけでございますので、事務費についても、まだ国の負担でもってまかなうとということではありませんでいいないわけでございます。国保以外のもの、たとえば、保健所の人件費あるいは保育所の措置その他につきましても、まだ地方に超過負担をおかけしているものがあるわけでござります。そういうものにつきまして毎年改善の努力はいたしておりますわけでございまして、実は保健所の医師等の給与につきましては新年度は前年度よりも七五%の増額を見ておりまして、これは知事会等における要望にはば沿つた線が出ております。それ以外のものにつきましても、まだ実支出に比べて六〇%、七〇%程度のものというのもござりますので、隨時努力をいたしまして、地方に御迷惑をかけないように進めてまいりたいと思います。

いかぬのですよ。それじゃその負担をだれがするかということになると、やはりこれは地方の住民の負担になつてくる。したがつて超過負担というのは、単に超過負担といつておりますけれども、これは決して国と地方との関係だけではございません。このしつぽはどこに出てくるかと言えば、自治大臣もよく聞いておいてもらいたいと思いますけれども、直ちに住民の税外負担となつてあらわれてまいります。寄付金その他でどうしてもまかなわなければならぬ。この費用をまかなうことには特にそうです。学校を建てれば、その村には必ず寄付が仰せつけられることはわかり切ったことである。国対地方の超過負担ということで済ませる問題ではございません。その次に出るのは、結局地方の自治体のいわゆる税外負担となつて、寄付行為となつてあらわれてくる。そうでなければ地方の自治体の法定外の普通税という形でやはり住民の負担になつてくるわけです。ここで議論しているのは国と地方との議論だというふうにとられては非常に迷惑だ。対住民の問題でありまして、したがつて大蔵省に聞いておきたいのだが、いまのような御答弁で一体大蔵省はどうお考えなのですか。これはほんとうに要る費用ですよ。国の事務を遂行するのにほんとうに要る費用です。教育にいたしましてもあるいは厚生省関係の仕事にいたしましても、国の事務を遂行していくものです。国一つの仕事を遂行していくに必要な財源を大蔵省が認めないというのは一体どこに理由があるのですか。国家財政だけが何とかじつまが合えばそれでよろしいのか、地方財政の赤字は国の赤字とあなた方はお考えにならないのですか。これは国民の赤字ですよ。国民の負担ですか。大蔵省自身は、税金をとっているとお考えになつてゐるかも知れない。しかし、いま申し上げましたように、超過負担は必ず税外負担としてあらわれてこなければ、地方の自治体の行政の運営

はできないのである。これは大蔵省はどうお考えですか。こういう費用はこういう安い単価で見積もつてもよろしい、地方自治体に負担をかけてもよろしいのだというお考えですか。事務官では御答弁ができるかどうかわかりませんが、それもひとつはつきり聞かしておいていただきたいと思います。

○佐藤説明員 お答え申し上げます。

私どもは、大蔵大臣が申しておりますように、国家財政というものと地方財政は車の両輪である、こういう大臣のお考えを体しまして予算編成に当たつておるわけでございます。したがいまして國の負担だけを安くあげて地方にしわ寄せをする、こういう気持ちは持つております。現状につきまして、ただいま文部関係なり厚生関係の補助金についていろいろ御指摘があつたわけでございますが、私どもとしましては逐次、これを一面において合理化しながら、他面において必要なものは見ていく、こういう基本線に立って考えておるわけでございます。國氏健康保険につきましても、本年度は、先ほど厚生省から御答弁がありましたように、二百円を二百五十円にという改定を加えたわけでございます。各地方公共団体におきましては、その所要する経費が千差万別でございまして、その中でどういうふうにやつたら一番合理的であるか、こういう問題それら一体どういうふうに事務を処理すべきであるか、こういう面等についても、それぞれ所管の省とよく相談をいたしまして研究を加えて内容を改善してまいりたい、こういうふうに考えております。

○門司委員 いま御答弁がございましたが、いまここに正確な資料を持ち合わせておりませんが、私の記憶によりますと、四十年度に大体超過負担になるであろうと考えられる千二百億あまりのものの中で、約七〇%くらいのものは基礎的な単価の相違からくるものだと私は記憶いたしておきます。それが八百八十億くらいあるはずでござります。その他ものについては、たとえば対象

のものが違う、あるいは学校なら杉の木でよろしいのにヒノキを使つたとか、あるいは屋根がわらを少しやつたというようなもの、それから規模が多少違つてきたというようなことはあろうと思ひます。そういうものはないとは私は言いません。しかし大体千二百三十何億かの見通しのつく超過負担の中で、七〇何%、約八〇%というものは国の中でも早く解決いたしたいわけでございまして、いつまでという時期を申し上げるまでもなく、一とえばただいまの國庫の事務費について申し上げますれば、お話をとおり私どもの実調の結果に单価の見積もりが安いといふことが原因だということは大体はつきりしている。これはわかり切つたことである。いまのような合理化とか千差万別であるとかいうようなことはだれだってわかつてゐる。わかつているけれども、実際に平均してみると、いま厚生省がお話しになりましたように二百八十八円かかつておる。知事会あるいは市町村その他から出てきておるところのデータから見るところ、五百円近くかかつておる。かりに百歩譲つて厚生省の平均単価で正しいのだと考えてみても、まだ足りない。私は、せめて國が平均単価だけのものを出しておって、なお足りない分があつて困るという非難については、いまのような答弁でも全く然あてはまらぬということはないと思う。しかし、平均単価を下回つてることを承知しながらやつているということは一体どういうわけですか。一体これが許されますが、せめて國が平均単価だけのものを出しておって、なお足りない分があつて困る

○門司委員 大蔵省はどうですか。

○佐藤説明員 超過負担の解消につきましては、従来も逐次努力をしてきたわけでございますが、特に昭和四十一年度につきましては、上司の御理解がありまして、非常に改善を見たと思っております。この点につきましては、少なくとも四十二年度あたりから十分な措置を講じたいと考えております。

○門司委員 大蔵省はどうですか。

○佐藤説明員 超過負担の解消につきましては、従来も逐次努力をしてきたわけでございますが、特に昭和四十一年度につきましては、上司の御理解がありまして、非常に改善を見たと思っております。しかしこれで足りないことは御指摘のとおりでございまして、来年度以降も引き続いだ特段の努力をしたい、こういうふうに考えております。

○門司委員 どうも大蔵省がそういう答弁ですとやつかいだな。ほんとうにさつきも言っておりませんが、いまここに大蔵省あるいは文部省、あるいは農林省の統計といふものであります。これは農林省の統計ですが、これを見てまいりましても、「農家の租税公課諸負担統計」という報告書の中に、全国平均を見てまことにいま提案されておりますような臨時に地方の自治体にこういふものをあげるんだといふふうな行き方については、私どもは賛成するわけにはまいりません。非常に不満を持っておる。したがつて、この際もう一度御答弁を願いたいのは、一体いつごろになればこれをなくなるという方針なのかな、その点だけはひとつこの機会に明確にしておいていただきたい。

○佐藤説明員 超過負担の解消につきましてその期を明確にしろ、こういう御質問でござりまするから、低所得者についてはかなり大きいものになります。

が、時期についていつまでということを申し上げることははなはだ困難であるわけでございます。ただ本年度は三百三十億の超過負担の解消を実現したわけでござります。来年度も引き続きましてその方向で努力していく、こういふことは非常にかたく考えておるわけでござります。四十一年度は知事会の御要望のありました八つの特定の補助金を中心いてやつていつたわけでございますが、四十二年度はまた新たな角度から検討してまいりたいというふうに思つております。

○門司委員 これ以上私は押し問答してもどうかと思ひます。もう少しこまかい点についてお伺いをすることもいかが思ひますけれども、もう一時になりますので、この辺で大体質問を終わりたいと思ひます。

○門司委員 いま補助金その他の話が出ました
が、非常に抽象的でした。
○永山国務大臣 ただいまお尋ねの点につきましては、補助金の合理化とともに、超過負担並びに税外負担の解消に向かいまして、四十二年度は最善の努力をいたして、地方財政の確立、自治の本質の体制の整備に努力いたしたいと考える次第でござります。

ただ最後に一つ、自治大臣から、いまの各省の御答弁に対して自治省はどういうお考えでどういふ形にやられるかということ、それからもう一つ念のために聞いておきますが、池田内閣のときに補助金等の問題についての諸問があつて、それの答申が出ております。その答申に対する答弁は、その当時のことは会議録にあると思いますが、自治大臣としてはどういうお考えであるのか、この際それもあわせてひとつ意思表示をしておいていただきたいと思います。

ここでもう一つ聞いておきたいと思ふことがあります。補助金の性格について大臣どうお考えになるかということです。一つは、國のいろいろな仕事を遂行することのためにやらなければならぬ仕事、それは自主的にそれを行なつていかなればならない仕事で、私どもから言わせれば、

さつき申しましたように単価がどうのこうのと言わないで、実支出額に対してどうだという、もちろん基本のものは設けなければならぬが、その考え方。もう一つの補助金の性格としては、国の奨励的意味の補助金がある。実際はこういう仕事をやつてもらいたい、これをやつてくれればこれだけ補助金を出してもよろしいというような、国の奨励的意味を持つた補助金があるわけあります。補助金の中にはそういう二つの性格がある。いま整理されようとするのは、一休どっちをどういう形で整理されるのか。それはおそらくその二番目のほうであつて、国が何か奨励的目的で補助金を出しておるものと削っていくといふことは、これはある意味においては容易にやり得ることであります。しかし國が一応の方針を立てて、それを地方に浸透させていこうとするには、ある程度の補助金でもつけなければ、地方がなかなかこたえてくれないだらうというような心配が出てきておるものもあるうかと思ひます。こういふものが結局少額の補助金になつてあらわれてきておつて、補助金なんというものは実際は、悪口を言へば、当該役人とそれを施行する団体との一回の宴会費とか話し合いの費用に終わつてしまふくらいのものがたくさんある。こういうものを整理していこう、こういうことに私はなろうかと思ふ。したがつて聞いておきたいと思ひますことは、実際の補助を必要とする公の立場に立つた、こここのこういう仕事をやつてもらいたい、もしくは、したがつて聞いておきたいと思ひますことは、実際の補助金を出したいという、農林省の関係の補助金というふうなものがござります。と同時にもう一つは、さつきのような国の大好きな一つの柱としての教育の問題があり、厚生行政の問題がある。あるいはややそれに近い土木建築関係の問題等がござります。したがつて、国は、いま補助金等の整理と、いろいろなお話をございましたが、その二つの性格のある問題をどういふうに処置していくかとされるのか。私どもの意見から率直に申し上げてまいりますと、國が奨励的にただおや

りになつてゐるような補助金はできるだけ少なくするほうがよろしいと思う。あるいはなくてもよろしいかもしない。むしろその分を、少なくとも我がどうしてもやらなければならぬ、また地方自治体がいやがおうでもやらなければならないこと、これを充実させていくというような方針がとるべきだ。こう私は考へているのだが、その点についての大臣のお考へはどうですか。

○永山國務大臣 負担金的なものに対しましては概して超過負担にならないようやるべきであると考えておるのでござります。奨励的なものに對しましてはこれが合理化をはかる方向で進んでいかねばならぬと考えておる次第でござりますが、概して補助金はできる限り合理化いたしまして、財源を地方に移譲する、そうして地方の自主的な体制において自治体の財政その他自治行政の確立をはかるという方向へ進んでいきたいと考えておる次第でござります。それがためには、場合によれば交付税の大幅な移譲あるいは消費税等の関係の移譲も強く要望をいたしまして、自主性を持つ地方自治体に切りかえるような努力をいたすべきであると考えるのであります。

○門司委員 これ一つだけでやめます。これは念のために聞いておきますが、補助金等の適性化に関する法律というやつかない法律が一つあるわけですが、これを適用した事実がござりますか、件数があるなら、その件数をひとつこの機会に明らかにしておいていただきたいと思います。

○佐藤説明員 補助金適性化法の施行状況の資料をちょっとといま持つておりませんので、いまここで数字を申し上げることはできないのでござますが、それは後ほどお知らせしたいと思います。

○門司委員 それでは具体的に聞きたいと思うが、あの法律是非常にやつかない法律で、地方の自治体を非常に侮辱した法律なんだ。これは地方の市町村長を信用しないという法律だ。おまえたちは必ずそを言うだらう、そしてごまかして補助金を持っていつてこれを使うだらうという、地方の自治体に対して非常に侮辱的な法律なんで

すよ。だからああいう法律は早くなくしてもらいたい。だからこれまで適用した例というのが、どうのぐらいあつたかないか、そのこまかしたというのがどうのぐらいあつたかないかということを聞いています。あつたような気がしますが、それともないですか、どっちなんですか。

○佐藤説明員 補助金の適正化法の施行につきましては、毎年一回大蔵省主計局が幹事になりますて、各省お集まり願いまして、補助金適正化中央連絡会議というものをやつております。本年も三月にやつたわけであります。その中の件数を見ますと、罰則の適用ということでははつきりした記憶はありません。ただ不当であるとかいうようなケースにつきましては、その会議の席上に会計検査院それから法務省の刑事局の人々に来てもらいまして、補助金関係の説明を毎年聞くという例になつております。不当事項につきましてはいろいろ御指摘があつたよう記憶しております。

題 題でありますけれども、実は会計検査院が検査
をいたしておりますので、ああいう法律は必要な
いんじやないかというふうに考えたのだが、あま
りにもいろいろな点で補助金のむだづかいがあつ
たり、あるいはその補助金を請求して、それと支
出が違つておったというような不祥事があつた時
多少あつたのですからあの法律は私はできたと
思うのですが、ああいう法律というのはもちろん
したほうがいいと思うのです。実際市町村長が信
頼するならば、市町村長が何か詐欺的行為で国か
らお金を取りつて仕事をするというようなことにな
ると、法律で認めておるといいき方は私はどう
かと思うのですが、これに対する大臣のお考へは
どうですか。

○永山国務大臣 地方自治体の行政を信頼をいた
しまして、補助金適正化法等の関係はないことが
好ましいのでござりますけれども、なお現段階に
おきましては、この法律が存在をいたすことによ

源増強の措置を講すべきであると思うのであります。

以上が提案の趣旨であります。何とぞ御賛同くださいますようお願い申し上げます。

〔参考〕

昭和四十一年度における地方財政の特別措

置に関する法律案に対する附帯決議案

政府は、地方財政の現況にかんがみ、特に左の諸点につき万全を期すべきである。

一、来年度以降における地方財政措置について

は、本年度のごとき特例措置によることなく

国税移譲等による自主財源の充実強化により

恒久対策を講ずるように努めること。

二、特別事業債に振り替えられた公共事業費等

の地方負担分に係る元利償還金については、

國の責任において措置すること。

三、都市特に指定都市の財政負担が逐年増嵩し

てゐる実態にかんがみ、その税財政制度につ

いて更に検討を加え、税源の充実、差等補助

負担率の廃止等積極的に財源増強の措置を講

すること。

右決議する。

○岡崎委員長 これより本動議について採決いたします。

本動議のとおり決するに御異議ありませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○岡崎委員長 御異議なしと認めます。よつて、本案は大石八治君外二名提出の動議のごとく附帯決議を付することに決しました。

この際、永山自治大臣から発言を求められておりますので、これを許します。永山自治大臣。○永山國務大臣 ただいまの附帯決議につきましては、御趣旨を尊重して善処いたします。

○岡崎委員長 おはかりいたします。

ただいま修正議決されました両案に関する委員会報告書の作成等につきましては、委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ありませんか。

○岡崎委員長 「異議なし」と呼ぶ者あり」

そのように決しました。

〔報告書は附録に掲載〕

○岡崎委員長 次回は公報をもつてお知らせすることとし、本日はこれにて散会いたします。

午後一時十八分散会

地方行政委員会議録第十四号中正誤

ペシ 段 行	二 二 三	理解	正
ペシ 段 行	二 二 三	誤	正
同第十五号中正誤			
ペシ 段 行	二 二 三	誤	正
末六	一 二 三	標準	正
末五	一 二 三	未満	正
末四	一 二 三	晚釣	正
末三	一 二 三	団体か	正
末二	一 二 三	未満	正
末一	一 二 三	標準	正
正	正	正	正

団体が
ますが
ですか
ですか

未満
標準
標準
標準

正
正
正
正
正